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內地經濟發展，民眾富裕起來，到世界各地旅遊消
費是很正常的現象，全球各國各大城市都千方百計吸
引中國的遊客。儘管一時間大量中國遊客到訪，給當
地帶來一定不便，但並沒有引起各國各地人民太大的
不滿。與香港一海之隔的澳門，人口、面積都比香港
細小，剛結束的春節黃金周，就招待了超過76萬人次
的內地旅客，而去年全年內地訪澳遊客更高達2,100
萬人次，可澳門並沒有出現「崩潰」、「陸沉」的言
論，更沒有發生大規模的「反水貨」、「反內地遊
客」的示威遊行。春節期間，日本放寬簽證，中國遊
客掀起遊日熱潮，日本百貨店免稅商品銷售額增加了
3倍，機場和滑雪場遊客大排長龍成為常態，但是日
本並未驚呼人滿為患，業界反而擔心接待不好，「如

果給旅客留下不快的記憶，今後回頭客可能會減少。」

「反水貨」倒香港米
旅遊業是香港的支柱產業，香港有人打着「反水

貨」的旗號，刻意放大自由行的負面影響，把內地遊
客視為搶光商品、推高租金的洪水猛獸，叫嚷「取消
一簽多行」，恨不得把內地遊客都趕走，實在是「倒
自己米」。現在，世界各國特別是周邊地區競爭對手
都大力吸引內地旅客，放寬對內地旅客的簽證限制，
香港若反其道而行，一再發生針對內地遊客的示威衝
突，必然會影響本港購物天堂美譽，進一步打擊內地
客來港旅遊消費意慾，香港消費市場由旺轉衰，受害
的還是全體市民。

變相「港獨」是邪路絕路
事實上，這次的「反水貨」行動並非「趕客」這麼

簡單，而是一種變相「港獨」，通過挑撥兩地矛盾，
令兩地民眾在對罵仇視中，撕裂兩地關係，潛移默化
地誘導港人對大陸的厭惡和疏離，這是最危險和最需
要警惕。「反水貨」行動不像某大學刊物那麼赤裸裸
地鼓吹「香港民族自決」，要搞「武裝鬥爭」，而是
宣稱「捍衛本港市民利益」，「照顧市民的感受」，
具有強烈的迷惑性，容易博得市民好感和社會輿論的
附和，於是「光復上水」、「光復屯門」的支持者越
來越多，參與者表現越激進，反對內地遊客越賣力，
徹底與內地割裂，就越自覺愛香港，捍衛香港核心價
值。香港回歸祖國是歷史的必然選擇，兩地在政治經
濟各方面進一步融合乃大勢所趨，兩地在交往中出現
摩擦可以通過理性務實協商妥善解決，惡化兩地關
係、謀求變相「港獨」是邪路絕路，港人必須認識其
危害性，堅決予以抵制。

政協人大要做好溝通協調

「反水貨」行動一次比一次
失控，違法暴力的亂象如「佔
中」重演。香港剛從無法無天
的「佔中」恢復過來，不能又
讓「反水貨」行動蔓延擴散，破壞香港的法治，損害
繁榮穩定，衝擊兩地和諧。特區政府、警方執法文明
克制，亦要注重執法的阻嚇力，尤其對違法亂港行動
的組織者、煽動者不能輕輕放過，以免違法亂港行動
無日無之。警方應迅速採取拘捕、檢控行動，向社會
傳遞粗暴對待內地遊客絕非毫無代價的信息，發揮阻
嚇作用，勿令法治形同虛設，才能防止違法亂港行動
無日無之。
港區各級政協委員、人大代表扮演香港與內地的

橋樑角色，更應義不容辭做好兩地民眾的溝通協調
工作，一方面如實向內地有關部門反映港人的情
緒，完善「自由行」安排，釋除香港社會的壓力；
另一方面，向內地民眾清楚說明，反對內地遊客的
無良分子只是香港的一小撮，絕不代表廣大香港市
民，港人與內地同胞關係血濃於水，香港的大門永
遠向內地民眾敞開。

徐 莉 九龍城工商業聯會主席、吉林省政協常委

「反水貨」是變相「港獨」須防微杜漸
近期本港「反水貨」示威愈演愈烈，這種粗暴無禮針對、驅逐內地遊客的行為，在華人地

區乃至全世界都是絕無僅有的，其後果勢必損害本港經濟、破壞香港與內地的關係，帶有鼓

吹變相「港獨」的危險傾向，特區政府必須從嚴從重處罰，有效遏止，防微杜漸。香港的政

協委員、人大代表更有責任為兩地民眾排憂解難，消除誤會歧見，令兩地在持續融合中互惠

互利，達致雙贏。

楊志強 香港工商專聯會會長、資深時事評論員

政改不獲通過 全港都是輸家

政治與經濟密不可分，這是眾所周知的基本原理。19世紀英國
著名經濟學家和哲學家穆勒的《政治經濟學原理》，被譽為西方
國家無可爭議的經濟學的「聖經」，穆勒就是將經濟問題置於更
廣闊的社會政治範疇內。穆勒以來，政治經濟學家都認為經濟是
政治的基礎，政治又反過來影響經濟。作為本港工商界領袖，李
嘉誠清楚指出香港面對的最大危機是政制問題，因為政治和經濟
聯繫在一起，政治不好，經濟再好也難以長遠。

拿出愛心化解香港危機
這次關於普選的爭議比歷次爭議來得更激烈，表面上是制度之
爭、規則之爭，而實質上是政治問題。如果政改不通過，本港政
治體制原地踏步，不僅將造成社會的巨大動盪，而且特首普選的
爭議會進一步激化和長期化，將嚴重影響香港的投資環境和市民
安居樂業，造成人人都是輸家的局面。
實際上，特區政府1月7日啟動政改方案第二輪諮詢後，李嘉誠

1月10日在出席長和系重組記者會時，就特別預留時間回應有關
政改第二輪諮詢的發問。他表示，假如香港政改原地踏步，對香
港的損害是無可估量的，他希望政改通過，最低限度應讓港人一
人一票選特首，他強調：「唔通過有咩益處，我睇唔到。沒第一
步何來第二步，何來民主？」他表示將此事看得很重，又形容今
次是難得機會，不應讓香港人成為大輸家。李嘉誠對政改不通過
的憂慮，實際上表達了整個社會的擔憂。
圍繞普選問題的爭論，是一個困擾香港近三十年的重大政治問
題，以回歸以來計算也爭論近18年。這個問題本質上不是要不要
普選、要不要民主的問題，而是香港特區的管治權之爭，是香港
長期以來存在的各種政治問題的集中反映。香港社會有少數人從
香港過渡時期開始，直至香港回歸祖國近18年的今天，仍然不願

意接受中國對香港恢復行使主權的事實，
不願意接受中央對香港的管治權。他們對
「一國兩制」和基本法的規定進行「另類
詮釋」，借助外部勢力，不斷地挑起政治
紛爭，把矛頭指向中央政府，企圖把香港
變成一個獨立的政治實體。
這次關於特首普選的爭議，表面上是制

度之爭、規則之爭，而實質上是政治問
題。一些自稱「民主派」的反對派議員不
讓根據人大決定制定的特首普選方案通
過，主要有兩個要害：

政改是管治權之爭
首先，中聯辦主任張曉明去年8月23日在香港新一代文化協會
40周年會慶典禮上的講話，一針見血點破了反對派搞「國際標
準」、「公民提名」以至「佔中」，不過是為了確保他們的人
「出閘」。然而，不能讓與中央對抗的人成為特首，是不可逾越
的普選底線。張曉明的講話讓港人更加清楚地看到，普選爭論實
質上是政治問題，是管治權之爭。
其次，反對派議員不讓特首普選方案通過，在於他們害怕見到
特首有500萬民意授權，無法再任意抨擊特首選舉是「小圈子」
選舉，無法再以爭取普選為幌子招搖過市。這種政治私利導致他
們根本不想香港普選特首。
李嘉誠言論的精義，在於勸諭反對派議員回歸基本法和人大常

委會決定正軌，順應主流民意，給普選放行，不要妄想突破普選
底線，不要因為政治私利的「一念之差」，否決只有「一步之
遙」的普選，成為扼殺普選的歷史罪人。最近陸續有一些溫和反
對派議員表示樂意與中央對話，有助政改突破膠着狀態，顯示他
們對香港仍然有責任心和愛心。只要香港各方面的責任心和愛心
匯聚起來，就能夠化解香港面對的最大危機，讓政改方案通過，
避免普選爭議持續影響香港的投資環境和市民安居樂業。
作為本港工商界巨擘，李嘉誠不僅清楚表達了商界希望政改方
案通過的訊息，而且更顯示出一位愛國愛港商人對香港福祉的真
摯關切。李嘉誠對香港政治經濟的真知灼見，都是高瞻遠矚，洞
幽燭微，切中要害，他每次發表有分量的言論，例必會受到社會
輿論重視，這不僅是因為李嘉誠作為本港工商界舉足輕重的代表
人物，其言論往往能夠反映商界的看法，分量和影響力非同一
般，更是由於長和系業務遍及香港和全球，多年來成績斐然，其
言論充分體現出李嘉誠對於時局的敏銳，有高度參考作用。社會
各方特別是溫和反對派議員，應該拿出愛心化解香港面對的危
機，支持落實普選。

長和系主席李嘉誠直言，香港面

對的最大危機是政制問題，政治與

經濟相連，政治環境不好，縱使經濟好亦不能長遠。

若政改方案不獲通過，本港所有人都將是大輸家。他

呼籲對香港有責任心和愛心的人讓政改通過，令全港

500萬合資格選民可以投票。李嘉誠的言論，顯示出

一位愛國愛港商界領袖對香港福祉的關切。包括立法

會議員在內的社會各方，應拿出愛心化解香港面對的

最大危機，讓政改方案通過，以保持香港的長期繁榮

穩定。

象牙價值不菲致使非法盜獵大象難以禁
絕，有科學家警告，若再不停止盜獵，非洲
野生象在2025年可能完全滅絕。有見及此，
民建聯在今年的兩會期間將提出《立法禁止
象牙及象牙製品買賣》一案，建議中央政府
加強執法，杜絕象牙商貿。

加強執法杜絕象牙商貿
非 洲 大 象 保 護 組 織 STE (Save The
Elephants) 最近一項調查指出，市場對象牙製
品的需求持續上升，導致2010至2012年這三年間，為數約十萬頭的
非洲象被盜獵殺害。因此，象牙貿易是造成盜獵的主因。大象盜獵
活動不但擾亂了相關非洲國家的社會治安和經濟活動，也引來一些
非法和極端組織參與。這些組織從非法象牙貿易中取得資金，以支
持不同形式和目的的恐怖活動，威脅國際社會安全。值得留意的
是，最近美國聯邦政府也進一步收緊國內象牙貿易的限制，以回應
國際社會保護非洲象的訴求。
事實上，我國一向高度重視保護瀕危物種。中國早在1980年加入

《瀕危野生動植物種國際貿易公約》。為執行公約的規定，於1990年
停止從非洲直接進口象牙，1991年全面禁止了象牙及其製品的國際貿
易。為確保有效履行公約，又先後在2006年和2014年公佈《瀕危野生
動植物進出口管理條例》及《野生動植物進出口證書管理辦法》；2014
年初，開展了大規模國際聯合緝私行動，還首次公開銷毀6.1噸執法查
獲的象牙，彰顯了堅決反對和嚴厲打擊野生動物非法貿易的決心。

重視保護瀕危物種
國家林業局亦在2月26日宣佈，我國實施臨時禁止進口《瀕危野

生動植物種國際貿易公約》(簡稱公約)生效後所獲的非洲象牙雕刻品措
施，實施期限為一年，要求中國公民不要購買和攜帶象牙雕刻品入
境。相信此舉能有效減少對非洲象牙的需求和保護野生大象種群。
然而，現行法律主要針對進出口環節打擊非法象牙貿易，但國內

象牙及其製品的市場規模及需求較大，管理複雜，消費者也難以鑒
別合法和非法的象牙及其製品，造成象牙走私和非法貿易屢禁不
絕，海關等部門面對較大的執法壓力。這種情況損害我國在國際社
會的形象，不利促進與非洲國家及人民的友好關係。另外，由於象
牙價格昂貴，很多人購買象牙多作為禮品贈送，從某種程度上助長
了奢靡之風和腐敗現象。
就此，民建聯建議中央政府除了加強執法，打擊非法進出口象牙

及其製品，也應立法禁止在國內市場進行有關象牙及象牙製品的商業
活動。政府可效法現時已禁止貿易犀牛角和虎骨一般，立法禁止在國
內出售、收購象牙及其製品，或為商業目的運輸、攜帶和郵寄象牙及
其製品。我們亦建議政府進行廣泛宣傳，提高消費者保護大象及其他
瀕危野生物種的意識，鼓勵他們向買賣象牙製品「說不」。

徐

庶

今年一月以來，包括「熱血公民」、「本土民主前線」等激進組
織，連同一些所謂「保衛本土」的團體，打着「反水貨客」、反對
「自由行」的旗號，先後到上水、屯門、沙田等地搗亂，周日又以同
樣名義到元朗搞事。所謂「保衛本土」的激進團體，其實是變相的
「港獨」組織，刻意在香港居民和內地居民之間製造對立情緒，從而
鼓吹「港獨」，將香港「台灣化」，讓「台獨」和「港獨」的勢力合
流，擾亂香港的繁榮穩定。這些「反水貨客」的街頭暴力行動，還有
一個明顯目的，就是聚集激進的青少年，為「熱血公民」、「本土民
主前線」等組織招兵買馬，擴大這些組織的影響，為今年的區議會選
舉和明年的立法會選舉造勢。
所以，凡是他們準備參選的地區，他們都要搞「光復行動」，上

水、屯門、沙田、元朗，他們都出動一兩百人，堵塞商場，發動小型
騷動，粗口辱罵內地旅客，令區內店舖被迫落閘。暴徒以破壞法治、
擾亂秩序的手段，煽動青少年鬧事。新界北區，有不少失學青少年，
他們平日浪蕩街頭，對社會有逆反心態，如果街頭出現了失控和無序
的狀態，這些青少年就很容易被捲進來，受「熱血公民」、「本土民
主前線」的煽動和收買，成為他們火中取栗的爪子，成為別人的炮
灰。
「港獨」組織散播「犯法不等於犯罪」、「犯法就是熱血公民」、

「衝擊街頭和商場就是為民請命，就是為了正義」、「青少年要保衛
香港，反對大陸殖民主義」等歪理。不少青少年沒有人生經驗，是非
不分，為滿足無法無天的快感，充當反社會「英雄」，很容易和這些
「港獨」組織「埋堆」，成為街頭暴力分子。所以，「驅蝗」、「鳩
嗚」、「反水貨客」等行動，都是青少年的陷阱。這些行動不但是反
社會，而且是散播漠視法紀的思想，毒害青少年，破壞了香港尊重法
治的核心價值。所以，一切以香港為家的市民，一定要團結起來，反
對「港獨」組織的街頭暴力行動。
現在特區政府正在採取措施，解決某些地方內地遊客過多的問題。

政策問題，只能通過調整政策的方式解決。採取街頭暴力，對解決問
題於事無補，只能破壞法紀，教壞青少年。
目前，以自由行來港的，主要是內地的遠程遊客，他們購買高價的

物品比較多，也在香港過夜，居住在酒店，主要活動地點在遊客區。
在新界北區購買廉價貨品的，主要是持「一簽多行」來港的深圳居
民，這部分人口大約有150萬人。所以，今後解決新界北區遊客過多的
重點，是怎樣處理深圳居民來港次數的問題，每年是否應限制在一定
次數。如果這個問題得到解決，遊客人滿為患的現象就會大大減少。
另外一個方案，就是特區政府在落馬洲和西部通道的關口，設立大型
「邊境特賣場」，逢星期六、日營業，避免深圳大量居民湧入香港市
區。香港和內地同胞是血肉相連的親人，絕對不應該採取侮辱和攻擊
的手段，傷害兩地同胞感情，更不應該借題發揮搞「港獨」。
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儘管奧巴馬能言
善辯，但在媒體的

強追猛攻下，還是不得不承認白宮策劃、
導演了基輔2014年春的政變。華盛頓在解
釋策劃政變的緣由時辯解說，一切都是為
了烏克蘭的「民主和未來」，以及應該讓
烏國民眾享受「幸福與尊嚴」。政變導致
克里米亞被莫斯科吞併後，以美國為首的
北約對俄羅斯實施了系列制裁，讓莫斯科
經濟、盧布受到衝擊的同時，基輔也因此
帶來空前的災難，衍生了頓涅茨克和盧甘
斯克兩個「獨立國」，繼而爆發了與親俄
武裝無休止的衝突，使經濟一落千丈，陷
百姓於水深火熱之中。
奧巴馬近期口出狂言，聲稱「要強迫某些

國家做其不願意做的事」。就在國務卿克里
稱可能向基輔出售武器的同時，山姆大叔已
經將致命武器送到烏克蘭。到目前為止，白
宮並沒有讓烏克蘭看到「民主」，也根本享
受不到「幸福」。由於俄羅斯佔有天時、地
利、人和的優勢，更看穿華盛頓雖然敢向基
輔輸出致命武器，但卻永遠「不夠膽」出
兵；於是奚落、挖苦華盛頓「邏輯不清、思
維錯亂」。普京甚至對基輔政府軍發出通
牒，稱手持美國造武器的基輔政府軍必須向
東部武裝投降，上演了21世紀難得的滑稽
戲。

奧巴馬「始終硬不起來」
和動物世界中的大小體型的不同生物在

危急時會露出張牙舞爪、奇形怪狀的姿
態，或出示其令人可怕的顏色一樣，奧巴
馬在烏克蘭問題上也反覆「警告」莫斯科
「要付出沉重的代價」。由於歐洲與俄羅
斯唇齒相依，歐盟領導人看到奧巴馬出售
致命武器、拉緊烏克蘭「死結」、實施
「漁翁計謀」的企圖後，於是轉軚努力希
望能夠通過和平談判解決烏克蘭問題，避
免「漁翁得利」；撇開華盛頓、促成了明
斯克四方會談。失去歐盟的支持，有入侵
伊拉克和阿富汗兩場戰爭的教訓，讓奧巴
馬「始終硬不起來」。
聯合國安理會近日通過由俄羅斯提議的第

2202號決議，要求基輔政府和烏克蘭東部武
裝切實執行達成的明斯克協議，實現全面停
火。決議通過後，美國代表鮑爾立即對記者
說，「聯合國通過由俄羅斯提出這個決議極
為諷刺」。烏克蘭代表更聲稱「莫斯科的承
諾是一紙空文」。俄羅斯也毫不客氣指「正
是西方國家支持烏克蘭政府攻擊東部地區才
造成了現在的局面」。烏克蘭政變由華盛頓
策劃和導演，結果讓俄羅斯併吞了克里米
亞。烏克蘭之所以出現今天的慘況，始作俑
者是華盛頓，莫斯科則是順手牽了羊。

白宮像賭徒「收不了手」
奧巴馬原來的如意算盤是，通過基輔的政

變，很快可以將「名為防禦、實為進攻」的
美式導彈安裝在俄羅斯的鼻子下，對俄構成
壓力，促成莫斯科出現白宮期望的顏色革
命。殊不知「人算不如天算」，基輔的政變
不僅讓烏克蘭失去克里米亞，更讓基輔喪失對
東部地區的實際控制。更讓白宮難堪的是：莫
斯科更在基輔政變後，在位於俄西南部靠近裡
海的靶場「試射」了一枚「威脅美國安全」的
洲際彈道導彈，並命中位於哈薩克斯坦境內的
目標；而烏克蘭因為政變出現經濟危機，天天
叫着要山姆大叔給予更多支持。
普京曾經發出警告，要西方不要忘記俄羅

斯是核大國，也期望他們不要惹莫斯科；如
果美國想繼續玩，暗示可能出現嚴重惡果。
奧巴馬現在最擔心的就是害怕捲入戰爭，成
為美國議會的眾矢之的。另外，俄羅斯資源
豐富、地大物博，既經得起持久戰，也可對
付閃擊戰。白宮現在就像是一個賭徒、吸毒
者，明知風險大但還是「收不了手」。奧巴
馬處於兩難，派兵進入烏克蘭，風險比伊拉
克和阿富汗兩場戰爭更加大，繼續隔空喊
話、向烏克蘭輸出武器，也阻擋不了俄羅斯
的地理優勢，弄不好還可能失去烏克蘭東
部。

莫斯科奚落白宮「思維錯亂」
西方走廊

志強時評
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